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继 上 半 年 拿 下 奥 马 电 器
（002668）控制权后，TCL 家电谋
求进一步控权。奥马电器发布公
告称，TCL 家电要约收购公司
22.99%的股份，要约收购价为 6
元，本次要约收购所需最高资金
总额为 14.95 亿元。本次要约收
购完成后，TCL家电、中新融泽最
多合计持有奥马电器 5.4 亿股股
份，占已发行股份总数的50%。

奥马冰箱出口居首
8 月 18 日开盘，奥马电器一

字涨停，收报 5.72 元，总市值为
62.01亿元。

截至报告书摘要签署日，
TCL家电与中新融泽为一致行动
人，合计持有奥马电器 2.93 亿股
普通股，占总股本的27.01%。

此外，奥马电器在公告中表
示，收购人不排除在未来12个月
内进一步增持上市公司股份的可
能性。

天眼查显示，奥马电器创立
于 2002 年，于 2012年上市，主营
冰箱。2009年至2020年，公司连
续12年蝉联中国冰箱出口冠军，连
续13年稳居冰箱出口欧洲第一，被
外界誉为“冰箱业出口大王”。

今年 1 月，TCL 控股通过惠
州TCL家电，联手中新融创（TCL
科技为第一大股东）控股的中新
融泽，举牌奥马电器。5月10日，
TCL成功入主奥马电器。取得控
制权后，TCL 家电仍不断增持奥
马电器。

半年报显示，上半年公司实
现 营 收 48.06 亿 元 、净 利 润
7811.61 万 元 ，同 比 分 别 增 长
33.99% 、42.86% 。 冰 箱 出 货 量

568.05万台，同比增长14.90%，其
中出口同比增长15.80%至 517.66
万台，继续位居行业第一。

在8月10日TCL业绩交流会
上，TCL创始人、董事长李东生表
示，收购奥马是因为“奥马冰箱业
务一直很健康，在行业也很有竞
争力”。

外界认为，收购奥马电器，有
助于TCL扩大冰箱业务上的竞争
力，借此打开海外市场，弥补其在

“白电”领域（空调、冰箱、洗衣机）
的短板。也有市场人士指出，
TCL家电或将在未来 3年内实现
借壳上市。

已有五家上市公司
近年来，李东生大力重组

TCL。2019 年，TCL（集团）重组
为TCL科技和TCL实业。去年，
聚焦半导体显示的TCL科技拿下
苏州三星产线，收购中环集团，成
为A股公司中环股份、天津普林
实控人，由此进入半导体光伏及
半导体材料的新赛道。

近日发布的半年报显示，
TCL 科技实现营业收入 743 亿
元，同比增长 153%；实现净利润
92.5亿，同比增长7.65倍。

7 月发布的《财富》杂志中国
企业500强榜单中，TCL电子排名
251位，首次进入榜单。同时，在
净资产收益率最高的40家中国企
业中，TCL电子排名34位，净资产
收益率为 23.53%，超过了同在榜
单的伊利股份和五粮液。

公开资料显示，目前 TCL 控
股的上市公司已有TCL科技、中
环股份等 5家，1家新三板公司，
参股6家上市公司。

目前，A 股市场持续振荡波
动，行情走势复杂。建信基金权
益投资部执行总经理、建信兴润
一年持有拟任基金经理陶灿表
示，下阶段的投资主线是用科技
创新的手段实现产业升级的目
的，提升产业工人的收入，达到消

费升级的目标，看好产业升级、消
费升级和科技创新三大方向。

近期，由陶灿掌舵的新基金建
信兴润一年持有正在发行，该产品
也将积极布局这三大方向和六个
板块的机会，采用“3+3策略”为投
资者挖掘优质标的。 （杨广）

TCL家电斥资近15亿元
大举加仓奥马电器股份

羊城晚报记者 王丹阳

建信基金陶灿：关注三大方向

九毛九进军烤鱼市场迎来挑战
面临着单品类同质化严重和供应链标准化两大难题

作为九毛九集团的“第二条
鱼”，这个新诞生的品牌和九毛
九集团的“优等生”太二酸菜鱼
有着异曲同工之妙。

在试营业之际，羊城晚报记者
探访了“赖美丽”的门店。进门时，
员工们一句齐声的“明天会更好”把
记者拉回到了太二的记忆中。

一如太二的怪趣风，“赖美
丽”的门口也有着一个大大的人
物 IP 在不断地挥动手臂；“太
二”宣称的是“酸菜比鱼好吃”，

“赖美丽”则说“明天会更好”；同
样相似的还有“品尝 3 步骤”和

“品牌4句话”……
从装潢设计到门店体验，这

家烤鱼店都有许多眼熟之处。抛
开这些形式上的相近，赖美丽和
太二在基因上最大的互通点则依
然是年轻化、个性化的氛围。实
际上，九毛九在2020年推出的火
锅品牌——“怂重庆火锅厂”也继
承了这些元素，这样的策略无时
无刻不在强化着消费者对品牌的
印象，也从一定程度上增强了多
元品牌之间的联动，增加了品牌
之间的话题感。

除了承袭太二的“成功基

因”以外，“赖美丽”也自然有它
的动人之处。记者在现场看到，
门店内开设了一家美丽茶铺，提
供多款应季茶饮，其中不乏近期
大火的黄皮系饮品。这样的布
局与呷哺呷哺旗下品牌“凑凑火
锅”相似，在门店经营的同时开
拓了新茶饮业务，在差异化的同
时也能够提高门店坪效。

“赖美丽”品牌相关负责人
也向羊城晚报记者透露，该品牌
的负责人是饮料行业出身，因此
在茶饮研发方面也会有更多的经
验和想法。

如今，烤鱼赛道含金量如
何？在赛道的选择方面，资本的
嗅觉往往是最灵敏的。在 2020
年公开的投融资案例之中，鲜有
烤鱼品牌受到资本的青睐。而百
度指数也同样显示，在2016年的
热度过后，“烤鱼”也逐渐沉寂。

NCBD（餐 宝 典）发 布 的
《2021中国烤鱼市场竞品分析报
告》指出，中国烤鱼行业在 2016
年达到巅峰，2017年开始进入淘
汰阶段，2019年进入理性发展阶
段，2020 年进入成熟期。迄今
为止，还缺乏全国性的品牌。

天眼查显示，我国目前注册

的烤鱼相关企业有逾9万家，其
中在业存续的有5.6万家。从烤
鱼企业的注册数据可以看到，在
2013 年至 2017 年间，烤鱼企业
快速增长，2017年后趋缓。

在经过一波开店潮和闭店
潮之后，烤鱼进入存量市场，行
业开始回归理性，行业也开始正
视发展问题。目前烤鱼赛道面
临着单品类同质化严重和供应
链标准化两大难题。

作为单品类餐饮门店，烤鱼
容易受到品类的限制，在标准化
后容易被竞争对手复制和模
仿。中国食品产业分析师朱丹

蓬向羊城晚报记者分析称，烤鱼
赛道已经是同质化程度很高的
赛道之一，与酸菜鱼不同之处在
于没有酸菜作为卖点，且以四
川、重庆品牌为主，因此也缺乏
全国性的品牌，“但是关键的问
题在于这个品类天花板明显”。

另一业内人士向羊城晚报
记者指出，烤鱼赛道的另一问题
在于无法保证烤鱼食材供应链的
标准化。由于上游供应链建设的
投入成本过高，烤鱼企业往往从供
应商处进货，难以保证食材的溯源
和质量，因此供应链的标准化也成
了烤鱼赛道发展的又一掣肘。

近年来烤鱼相关企业新增注册趋势

近日，烤鱼赛道杀入了一位新玩家。前期广州马场美食城中被装修
围蔽紧紧遮挡着招牌的烤鱼店在8月揭开了面纱，其为九毛九国际控股
有限公司推出的烤鱼新品牌——“赖美丽青花椒烤鱼”。

羊城晚报记者 孙绮曼

“撞脸”太二进军烤鱼市场

进军新品面临两大难题

针对供应链问题，赖美丽
在佛山自建鱼塘保证了活鱼的
供应。作为同样“小而美”的单
一品类餐饮，在原料供应上，太
二酸菜鱼则通过与两间鲈鱼供
应商成立合营公司，且与第三
方合作进行养殖的方式保证原
材料供应。有太二经验在前，
赖美丽为何要花费成本自建供
应链？

“供应链的完整度决定了
企业未来在整个竞争当中的优
越度，赖美丽从上游建立起供
应链对其未来的可持续发展是
有利的，也会令企业有更强的
核心竞争力，从整个行业发展
的角度来说这个布局方向是对
的。”对此，朱丹蓬指出，赖美
丽自建上游供应链能够形成差
异化，但是在消费端仍然没有
太大卖点。

“小而美”的单品类餐饮要
如何突围？朱丹蓬指出，形成
规模是关键。

而规模也代表着品牌化、

连锁化和标准化。标准化是连
锁餐饮区别于单店餐饮的特
征，标准化可以提升经营效率
和降低对厨师的依赖度，是连
锁餐饮复制开店的基础。

羊城晚报记者梳理发现，
九毛九控股于 3 月 22 日与广
州市规划和自然资源局订立土
地使用权出让合同，并与广州
南沙经济技术开发区商务局订
立项目投资协议，建立多功能
的九毛九全国供应链中心基
地。公告称，集团计划在广州
横沥工业园建立一个多功能的
九毛九全国供应链中心。中心
将为集团提供包括运营一间新
中央厨房、物流、仓储、食品安
全、质量控制、研发等。

对此，九毛九集团相关负
责人回应称，全国供应链中心
建成投产后将更有效地在食品
安全、品质稳定和成本效益等
方面全方位支持餐厅网络，并
进一步提高连锁餐饮的标准化
程度。

单一品类餐饮如何突围？

九毛九年报显示，2020 年集
团实现营收 27.15 亿元，其中太二
贡 献 了 19.62 亿 元 ，占 比 高 达
72.27%，门店占比也高达 61.15%。

无疑，太二是成功的，但是
九毛九集团未来的发展不能只
押注于酸菜鱼之上。随着酸菜
鱼赛道的日渐火热，产品之间同
质化程度的加剧，九毛九探寻新
的 方 向 是 必 然 的 选 择 。 在“ 尝
到”太二的甜头之后，九毛九把
触手伸向了烤鱼。

未来赖美丽能否打响品牌，
成为九毛九新的增长曲线，现在
下定论为时尚早。但是我们可
以看到的是，酸菜鱼赛道可以在

“自制酸菜”上做文章，而烤鱼产
品 大 多 只 能 在 调 味 上 花 心 思 。

在前有炉鱼、探鱼的竞争格局面
前，赖美丽烤鱼按照它自己理解
的方式重新定义烤鱼市场，在产
品和品牌文化上做差异，但是未
来要突围所面临的挑战并不小。

从供应链来说，搭建供应链
是单品类餐饮的破局之道，但同
时也是一把双刃剑。作为单品
类的餐饮的单一供应链，保证食
品安全至关重要，一旦供应链上
出现了安全问题，对于品牌的打
击可谓是致命的。这就要求餐
饮上游供应链要在养殖端、物流
端、信息端都有着系统的把控能
力，在食品安全上做到生产数据
真实、完整、可追溯，这样才能够
俘获消费者的信任，真正筑起品
牌的护城河。 （孙绮曼）

保证食品安全至关重要记者手记
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不少看完《散养时代》的人，
会对影片中一个谁也叫不出大名
的小胖墩印象深刻——他永远跟
在大伙儿身后滚铁圈，但没人把
他当回事，是他最终说服了金阿
贵给全镇的孩子放《少林寺》，但
谁也不相信他。而这个角色，最
后有一个悲惨的结局。“每个人的
生命中，一定会有这么一个不合
适的可怜人，你说不清他的出
处。他总想融入‘主流’，却怎么
都融不进去。他可能做了一些
事，但最后掌声总是别人的。”王
钧承认，小胖墩是他全片最喜欢
的角色，“写这个人物的时候，我
抱着电脑哭了半天。”影片上映之
前，他还专门给小胖墩单独剪了
一条小预告片。

这也是《散养时代》的特别
之处——它看似说的是父子之
间的冲突，但实际上承载得更
深、更多。一位朋友看完《散养
时代》，写了很长的影评，其中有
一句是：“这部电影绝不是那种
设计情绪的爽剧，生拉硬拽着观

众哭哭笑笑、悲悲喜喜，全片始
终被一股明面上的躁动揪着，每
一幕都不消停，但整体看完，却
分明安静得出奇。暗线下的回
味，才是后劲儿。”悄无声息就让
人想起曾经的生活和人，正是王
钧所追求的效果。“我从剧本创
作开始就打定了主意，要平实、
真诚地讲一个故事，不玩花活。
我不要那种所谓的‘经典台词’，
甚至希望一部电影下来，你别记
得任何一句‘金句’。我也拒绝
那 种 努 力 让 观 众 看 不 懂 的 矫
情。”王钧说，“如果说艺术家要
有什么责任感，那就是四个字：
艺术良心。拍这部电影的时候，
我不停地在问自己：你有没有在
抖鸡贼？你有没有在带节奏？
你有没有想挠观众的胳肢窝？”
王钧表示，哪怕只有一个人看他
的电影，他也得坚持这样的“良
心”：“万一有人看了之后，会产
生一点触动呢？我为什么要做
导演，难道跟我以前看的电影没
关系吗？”

在《散养时代》里，金豆是个特
别淘气也特别逆反的男孩，因此没
少挨父亲金阿贵的胖揍。这种父
子关系，多少也反映了过去王钧跟
他父亲的相处模式。甚至他后来
学艺术考上戏，父亲也是坚决反对
的——甚至专门挑在大年三十，把
他的画板、画架、画作一股脑儿全
烧了。结果，此举反而刺激了王
钧，让他决定把艺术这条道走到
底。“父子之间的关系，其实就是两
个男人之间的战争，我就跟我爹争
了一辈子。”王钧说，“我甚至一度
暗暗下决心，如果将来我要生孩
子，一定要生女孩。”

王钧真正理解他父亲，是在
后者去世前的那一刻。“他在失去
意识之前，跟我说了很多他过去
的事。就在那一瞬间，我释怀
了。”直到那时，王钧才真正理解
了父亲，明白了父亲为什么过去
对他是那样的态度，也明白了父
亲的爱，“在那天之后我开始思考
一个问题，那就是，你得让孩子走
进你的内心。你不能把某些东西
拒之门外，否则两代人永远无法
互相理解。”

如今的王钧对父亲有了更深
的理解。譬如当年父亲不让他学
艺术，一是因为他不懂艺术，二是
因为在那一代人的生活经验里，
学艺术“看不到未来”。王钧说，
每一代人都有自己人格形成的过
程，“并不因为他是父亲，他就一
定是完美的”。

《散养时代》里，电影是围绕
主人公父子俩的关键词。父亲
为自己是镇上唯一的放映员而
骄傲，他不明白为什么有一天这
个工作变得不重要了；儿子因为
偷拷贝给同学放露天电影，差点
被学校开除；因为电影，父子决
裂，也因为电影，两人和解……
王钧承认，作为导演和第一编
剧，他多少在电影里放进了自己
人生的影子，其中包括对电影的
痴迷。“我妈妈是电影机械厂的，
电影在那个年代是特别了不起
的事。”他回忆，小时候大人去看
电影，总不肯带着小孩，“我记得
当时我七八岁吧，用三轮车带着
一车的小孩追大人的公交车。
到了看电影的地方进不去，各种
翻墙头。”这些细节，他后来多多
少少都化用到了《散养时代》里。

长大之后，王钧考进了上海
戏剧学院。虽然学的是舞台设计
专业，但最终他还是去拍电影
了。王钧回忆，这个过程中，谢晋
对他的影响很大。他一直记得自
己曾经在学校听过一回谢晋的公
开课：“我记得他当时说，艺术创
作就像用手捧沙，你不坚强一点，
手稍微松一松，很多东西就没
了。那堂课听得我热血沸腾，后
来我就跟一个同学特别冒失地跑
到导演家里，想跟他探讨中国电
影。”结果那天谢晋不在家，他夫
人正在门口摘菜。王钧正转身要
走，谢晋夫人说：“别急，你给谢老
师留一封信吧，跟他说你是谁，是
来干嘛的。”

王钧说：“当时我在谢晋家
折叠的小饭桌上洋洋洒洒写了
一封长信。因为觉得肯定见不

到了，毕竟这么大的腕儿也不是
想见就能见，那就把想说的一股
脑儿都写了吧。没想到有一天，
我刚从外面回到学校，所有人都
冲我说：你干嘛去了？老师同学
到处找你！我说咋了？大家说，
刚刚谢晋到学校来找你了！我
当时就呆了，感觉从脑门凉到了
脚底心。然后门卫告诉我说：你
别急，谢老师还给你留了一封
信。”那封信王钧至今还留着，里
面大致写的是：王钧同学，你的
来信我看了，你某月某日到上影
厂谢晋工作室找我吧。可惜，因
为种种原因，最终两人还是没能
见成。

2008年的某一天，正在越南
湄公河上拍外景的王钧得知谢
晋去世的消息。那一刻，他泪如
雨下。

离正式公映还有数日，《散
养时代》在广州某影院进行了一
场小规模的试映。影厅很小，到
场的也不过数十位业内人士和
媒体记者，但放映结束后人们都
不约而同地鼓起掌来。有人暗
暗讨论说，听说这片子口碑不
错，“但没想到那么好”。

《散养时代》的故事是从一
次“放映事故”开始的：作为镇里
唯一的电影放映员，金阿贵曾经
答应儿子金豆要给镇里所有孩
子放一场《少林寺》，但他却食言
了，赌气的金豆于是决定偷走父
亲的拷贝……听起来似乎跟张
艺谋的《一秒钟》同题，但事实上
《散养时代》早在 2015年就拍完
了。为什么现在才上映？因为
片子拍完后参加了一轮国际各
大电影节，之后又碰上了疫情，
一拖就拖到了现在。

要让片子大卖，这个暑期档
并非最好时机。但王钧想得明
白：“《散养时代》就是个文艺片，
文艺片票房就不会太高，这在全
世界都一样。”他笑着说，其实片
子档期也换过好几次，“左躲右闪
也没避开，腰都折了，还不如干脆
直起腰杆接受一切”。没有流量
明星，没有商业元素，也没有规模
化的宣发，王钧知道票房一定不
会出奇迹。但他还是想争取一
把，哪怕不为自己，起码也对得起
投资方当年的义无反顾。还有，
为了中国电影和观众。“在各种电
影纷纷撤档和延期上映的大势
里，我就当是为中国电影尽点微
薄之力吧。”王钧说。

如 果 影 院 不 给 排 片 怎 么
办？王钧回答：“我绝不抱怨。
电影早就已经市场化好多年了，
不然中国如今几百亿票房的成
绩是哪里来的？人家放什么是
人家的自由，但每一个给《散养
时代》排了片的影院我都会很感
激，哪怕是一个早上八点的场。”

一位广东导演
决定在暑期档
羊城晚报记者 李丽

《散养时代》明天公映

暑期档后半程，不少
影片撤出，由广东导演王
钧执导的《散养时代》却默
默地定档了。在接受《羊
城晚报》等媒体记者采访
时，王钧表示已经做好了
影片票房惨淡的心理准
备。他笑称，此刻的心情
就好比即将把孩子生下来
的母亲，“但孩子的未来却
只能靠‘散养’”。

《散养时代》没明星，
没营销，但此前曾斩获过
多个国际电影节的奖项：
第 50 届休斯顿国际电影
节剧情长片单元家庭伦理
类金雷米奖、第13届圣地
亚哥世界儿童电影节最佳
男主角奖、第16届奥本国
际电影节观众选择奖……
影片由李梦男、张弘博、郝
平、李依馨、宗晓军、罗二
洋、郝洋、周柏臻、姚心怡
等主演，将于8月20日正
式公映。在影片上映之
前，导演王钧在广州对记
者讲了几个故事。

的故事
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父子关系最终和解

电影是贯穿该片的重要元素

展现父子关系日常

展现了一代人的童年
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